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より城内に幽閉され、若くして謎の死を遂げた。
　一方、ヒトラーは、ワーグナーが死んで 6 年
後の 1889 年、オーストリア第 3 の都市リンツ
郊外で生まれた。ヒトラーの父は彼が 13 歳の
時、母は 18 歳の時に死亡する。彼は、1906 年（17
歳）、ウィーン美術アカデミーを受験し、不合
格となる。以後、ウィーン市内で住居を転々と
し、浮浪者として警察に補導されることもあっ
た。そのような中、ウィーンの宮廷歌劇場の安
価な立ち見席で、ワーグナーのオペラに熱中し
た。「トリスタンとイゾルデ」は40回以上、「ニー
ベルングの指輪」は合わせて 140 回以上観劇
したという。
　1914 年、ヒトラー 25 歳の時、第 1 次世界大
戦が起こる。ドイツ社会の敗戦後の混乱の中で、
1919 年、ヒトラーはドイツ労働者党に入党し、
政治活動を始めるや、たちまち頭角を現す。
　1923 年 5 月のある日、ヒトラーはバイロイ
トのヴァーンフリート館を訪ねて、ワーグナー
家の人々に会った。ミュンヘンで急速に知名度
を上げた「ドイツの救い手」として家族に迎え
られた。ヒトラーはヴァーンフリート館の裏庭
にあるワーグナーの墓の前で祈り、その目には
感激の涙が光っていた。ヒトラーはワーグナー
のオペラの主人公のように、彼自身が民族の救
世主となるべきことを自覚した。この後、ヒト
ラーはワーグナー一族との親交を深め、ワーグ
ナーの思想と音楽にさらに傾倒する。ヒトラー
が権力を握り、ナチの独裁政権がドイツを席巻
した時、国威発揚のためにワーグナーの音楽を
最大限に利用した。

　私は、2022 年 8 月、バイロイト音楽祭に参
加した。その時、ワーグナー博物館となってい
るヴァーンフリート館を訪ね、裏庭のワーグ
ナーの墓の前に佇んだ。夏の日の昼下がり、木
立に囲まれた静寂な雰囲気の中で、しばし、ワー
グナーの生涯に思いを馳せた。今思えば、ちょ
うど 100 年前の 5 月にヒトラーが感涙を流し
た同じ場所に、私は立っていたことになる。私
はワグネリアンではないが、ワーグナーの音楽

　バイロイト音楽祭は、リヒャルト・ワーグナー
（Richard Wagner 1813 ～ 1883 年）という稀代
のオペラ作曲家が、1876 年に始めた歴史的な
音楽祭である。作曲家三枝成彰氏によれば、ワー
グナーは「自己顕示欲の塊、自らの欲望を満た
すため借金、踏み倒しを繰り返す、革命活動、
国外逃亡、不倫略奪愛」などなど、かなりの悪
人である。一方、音楽家としてのワーグナーの
凄さは比類なきもので、あらゆる人々を惹きつ
ける圧倒的な音楽性があり、ワーグナー以後の
作曲家で、彼の影響を受けなかった者はいない
という。ワーグナーの信奉者は「ワグネリアン」
と呼ばれる。
　バイロイト音楽祭は、世界的な指揮者、演出
家が招かれ、さながら「ワーグナー教」の神事
に、多くの巡礼者が集う様相を呈する。しかし、
数年ごとに行われる新演出の際は、賛否両論入
り乱れて大騒ぎになることもあるようだ。
　ワーグナーは 1883 年 2 月、69 歳で死亡し、
遺体はヴァーンフリート館の裏庭に埋葬され
た。葬儀は王族に匹敵する豪華さだったという。

　ところで、熱烈なワグネリアンは国家元首の
中にもいた。バイエルン王国のルートヴィヒ二
世とドイツ帝国の宰相ヒトラーである。ルート
ヴィッヒ二世は 15 歳の時、ワーグナーのオペ
ラ「ローエングリン」を観て熱狂し、たちまち、
ワーグナーの虜になった。18 歳の時、若き国
王はワーグナーを王宮に招き、50 歳のワーグ
ナーに会って、彼を全面的に支援することを約
束した。しかし、国の財政を傾けるほどにワー
グナーに傾倒したルートヴィヒは、臣下たちに

バイロイト音楽祭の�
� 秘められた歴史
ワーグナーとヒトラー

沖縄県公務員医師会
安次嶺　馨
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を知ることによって、私の日常が豊かなものに
なったと感じる。
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①仁天屋船ひ久姫神
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⑥天龍大御神
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　なお同じ地図上には琉球八社のうち 6 社が記
載されている 2）。図 1 では薄い〇の番号で示さ
れる。なお琉球八社の①は、「龍神の御嶽」の
②と、また琉球八社の③は「龍神の御嶽」の⑤
と重なる。

①琉球八社 沖宮
②琉球八社 波上宮
③琉球八社 天久宮

　2022 年 3 月 31 日をもって、琉球大学医学
部を退官した。退官後は縁があっておもと会
グループに特別顧問としてお世話になることに
なった。主に天久の大浜第一病院での勤務とな
り、あっという間に 1 年が経過した。
　大浜第一病院はゆったりとした敷地の中にあ
り、また病院の内部はホテルのようなゴージャ
スな造りである。中でも素晴らしいのが中庭で
ある。患者さんの憩いの場となっている。以前
にこのコラムに「琉球大学医学部中庭の設計
図」という随筆 1）を掲載した。琉球大学医学部
の中庭（女体がイメージされている）と同様に、
大浜第一病院の中庭はパワースポットであると
直感した。ただしパワーがあるのは中庭ではな
く、その外側の海を臨む、おそらく埋め立て前
の海岸線であると感じていた。たまたま琉球大
学病院感染対策室とゆかりのある女性に案内し
てもらい、その部分に「龍神の御嶽」が点在し
ていることを確認できた。中庭の海側から来る
パワーは、「龍神の御嶽」を繋ぐ「龍の道」に
由来すると理解することができた。
　まず「龍神の御嶽」の場所を確認しておこう。
多くは那覇市内に存在している。次に「龍神の
御嶽」にそれぞれ祀られている神様の名前を示
す 2）。那覇市の地図にそれぞれの場所をプロッ
トすると、図 1 のようになる 2）。

私の通勤路は�
「龍の道」

おもと会グループ特別顧問
琉球大学　名誉教授

藤田　次郎

図 1　琉球八社と龍神の御嶽（文献 2より引用）
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④琉球八社 安里八幡宮
⑤琉球八社 末吉宮
⑥琉球八社 識名宮

　「龍神の御嶽」とされる①から⑫について、
⑦が大浜第一病院に最も近い御嶽である。図 1
で確認すると、①から⑨までは南から北に向か
い、⑨から⑫は首里城に向かう西から東のルー
トである。この「龍神の御嶽」を繋ぐルートは、
埋め立て前はもっと海に近い場所に存在し、首
里城に向かう「龍の道」と捉えることが可能で
ある。さて私は首里石嶺町一丁目に住んでいる
ので、毎朝、大浜第一病院へ向かう通勤路は
⑫（弁ヶ嶽）→⑪→⑩→⑨→⑧→⑦のルートに
なる。もちろん帰りはこの逆となる。また私は
おもと会グループ特別顧問として、与那原に位
置する沖縄リハビリテーション福祉学院と沖
縄看護専門学校の講義を計 26 コマ担当してい
る。学院および学校（以下、学校と記す）まで
のルートとして、往路は⑦→⑧→⑨→⑩→⑪→
⑫のルートを経由することが多い。学校から大
浜第一病院への帰路は、渋滞を避けるため、①
→②→③→④→⑤→⑥→⑦のルートを用いてい
る。すなわち通勤、または学校の授業など、多
くの機会で「龍の道」を辿っていることになる。
　さらに不思議なことに琉球大学医学部第一内
科の教授時代に、島常賀氏作の龍の抱瓶（図 2）
が引き寄せられたことも、このコラムに「縄文
土器と弥生土器」というタイトルで紹介した 3）。
見事で力強い龍が描かれている。その後も龍に
関連する工芸品が続々と集まってきたこともあ
り、私自身、ただならぬ龍との縁を感じている。

　琉球では、龍神のことを「キンマモン」と呼ぶ。
この「キンマモン」の詳細については、袋中上
人の執筆した琉球神道記 4）に詳しく記載されて
いるが、長くなるので詳細は省略する。袋中上
人は、「キンマモン」は「すべて弁財天である」、
および「伝承に、龍宮世界とある。私にして、
いわしむれば、だとするならば、琉球の二字は、
恐らくは龍宮の発音である。」と記載している 4)。

沖縄最高の聖地であるといわれる沖縄本島最北
端にあるアスムイ（安須森）の神様も「キンマ
モン」である。
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図 2　島常賀氏作　抱瓶
大震災直後、無料で良いという東京の見ず知らずの女性から
私の部屋に届けられたもの。底部には常賀のサインが入って
いる。「龍次郎」と名付けた 3）。

　「ナナハン」とは75cmのタマンのことである。
タマン（和名ハマフエフキ）は、鯛の仲間で刺
身やバター焼き、魚汁で食される美味しい高級
魚である。
　私はタマンを釣ることを趣味にしており、こ
れまでたくさんのタマンを釣ってきた。通常バ
ター焼きサイズは 30cm 前後である。タマンを
釣る人は、50 ～ 60cm を狙うことが多い。たま
に60cmを超えると「デカバンを釣った」と喜ぶ。

「ナナハン」のタマン

名護療育医療センター
泉川　良範
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めったにないが 70cm を超えると「（夢の）70
オーバー」といって釣り仲間に自慢することに
なる。タマン釣師が憧れるのが「ナナハン」と
呼ばれている 75cm を超えるタマンである。
　タマン釣りは、ほかの釣りと同様に知識・情
報や道具、仕掛け、釣法があり、それなりに精
通していないと結果に繋がらない。一番の近道
は結果を出している釣人と知り合うとか、釣り
の同好会に入るとかである。かく言う私も「浜
笛吹研究会」なるものに入会して研鑽を積んで
いた。
　さて、その日は夜中にアラームで目を覚まし
たが、気圧の影響か眠くてだるい。豆球で薄暗
い布団の上に立ち、予定していた釣行を中止す
るか迷っていた。風雨の音が外から聞こえてい
たからである。タマン釣りで大事な要素は、1）
気象（天気や気圧）、2）場所（ポイントと呼ぶ）、
3）時期（季節）、4）月齢（月の満ち欠け具合）、
5）時合い（潮の時間）、6）仕掛け（タックル
と言う）、7）餌（種類・形状・鮮度）、8）技術・
練度（メンタルも）、9）運、である。これらの
変数の複雑連立方程式の解がセンチメートルと
なって帰ってくるのである。全ての条件が揃わ
ないとナナハンには会えない。「この天気では
今日もダメかもしれない、、、寒いし寝とこうか
な」と布団に入りかけた。しかし、何気なく気
持ちを持ち直した。後から考えるとこの小さな
決断が運命の分かれ目であった。
　午前 2 時にポイントについて、明け方暗い満
潮直前にタマンがやって来るとイメージして、
竿を出した。夜明け前の 4 時 20 分頃が勝負と
想像していた。不思議と雨が止み空に星がたく
さん見えて来た。波と風も静かになり、釣れそ
うな雰囲気が立ち込める。この静寂がたまらな
い。夜空と一体となったような感覚である。実
際には期待通り釣れないことの方が多く、夢想
したイメージに裏切られることが多いのが現実
である。その証拠にたまに魚がヒットすると飛
び上がるように驚き興奮するものだ。
　その夜も可能性という夢に浸っていた。する
と、それは突然やって来た。砂地に突き立てて

いた竿がグインとひん曲がり竿先が海中に向
かっている。道糸がリールから逆回転して出て
いる。「ジーーーーーー」。アドレナリンが噴き
でてくる。竿を取り両足を前に広げて座り込む
ようにジャンプ、と股の中心に竿を立てて両手
で思い切り竿を掴む。腕が伸びきって竿が折れ
るかと思うくらい曲がっている。必死にリール
を巻きながらタマンと駆け引きする。通常は前
後にやりとりをするうちに体力的にこちらが勝
つのであるが、今回は終盤に横に走り出した。
この時に道糸が海中の岩などに触れようものな
ら、いっぺんに切れて逃げられてしまう。ヤツ
はそれを狙っているのだ。しかし、砂浜のビー
チにその岩は点在するものの触れることがな
かった。「運」である。やがてタマンが砂浜に
その姿を現した。声が出せず息をのんだ。釣具
屋さんで検量すると、75.5cm（6.2kg）、初のナ
ナハンであった（写真）。

ナナハンタマンの魚拓

　磯（ビーチ）から竿を出してこれだけ大きな
魚が釣れるのだから、よく考えてみると沖縄は
夢のような土地である。
　この 4 年後に再びナナハンに出会う機会を得
た。その顛末は次の機会に書きたいと思う。趣
味の自慢話におつき合い下さりありがとうござ
いました。
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　沖縄で温泉が話題に上ることは少ないかとは
思いますが、皆様、一度県外の温泉地を旅され
てはいかがでしょうか。

　新型コロナが 5 類に移行しましたが、まだま
だ診療において大変な状況が続いているところ
も多いかと思います。私自身も診療における精
神的負担はやや軽減したかなと感じております
が、まだまだ忙しい毎日です。
　そういう中で、もし休暇が取れたら何をした
いか、と問われると私はゆっくり温泉に浸かっ
て過ごしたいと答えるでしょう。
　北海道在住時は身近に温泉地があり、週末に
よく日帰り入浴に行っておりました。
　北海道生まれなのに寒さが苦手で、現在の沖
縄での生活は快適なのですが、温泉に関してだ
けは冬の寒い時期に露天風呂に浸かるのが最高
の癒しになっていました。
　入浴後のビールも最高です。
　全国各地の温泉を回ったわけではありません
が、北海道の登別温泉、ニセコ温泉郷、十勝川
温泉、宮城の秋保温泉、群馬の草津温泉、兵庫
の有馬温泉、九州の別府温泉（有名なところば
かりですが）はおすすめです。
　知っておられる方は少ないかもしれません
が、北海道長万部の二股ラジウム温泉に 1 回入
浴しただけで私が悩んでいた腰痛が改善したと
いう驚きのこともありました。
　ところが沖縄に来て、シャワーだけで済ます
方が多いことに驚きました。
　温かい気候の時期が長い沖縄では浴槽に浸
かって温まるというよりはシャワー浴の方が気
持ち良いから、また浴槽に浸かると入浴後に汗
をかいてしまうということなのでしょうか。確
かに私も沖縄での夏はこまめにシャワー浴で済
ませることもありますが、やはり浴槽にゆっく
り浸かると落ち着きます。

温泉、いいですよ

名護市屋我地診療所
小野寺　隆

　東日本大震災の年に開業し、コロナの終息が
叫ばれる年に閉院する。足掛け 12 年、短かっ
たな。病院を辞め、医者人生最後の仕上げとし
て「開業」をと沖縄に来た。親戚がいるわけで
もなく、誘ってくれる知り合いがいるわけでも
ないこの沖縄で。
　沖縄との出会いは、米国海軍病院でインター
ンをしたことだ。たった 1 年だったがすぐに沖
縄の虜になり、人生の最後を送るのは沖縄と決
めた。内地の大学病院や地域の病院、僻地の診
療所などに勤務して研鑽を積み、いよいよ沖縄
に来た。右も左もわからなかったが、コンサル
タントの助けを借りて開業にこぎつけた。それ
が今のクリニックだった。
　あれから色々あったなぁ。診療が終わった後、
スタッフとの話し合いに何時間も費やしたり、
モンスター・ペイシェントの対応に苦慮したり。
でも患者さんたちとの触れ合いは楽しく、診療
は私の天職と今まで突っ走ってきた。
　開業後も年に数回帰省して母の様子を見てい
たが、足腰の衰えは年相応と思っていた。しか
し開業して 5、6 年経ったころ、母が急に老け
込んで見えた。原因は白髪頭だ。以前は髪を黒
く染め、好みの紺色のスーツを着こなして、若
く見せようと化粧に余念がなかった母。髪を染
めない理由を聞いたら「美容室に通うのが面倒」
という。見ると下着がズボンからはみ出ている。
デイケアの利用を勧めたが、自分はそこまでボ
ケてないと怒り出す。そろそろ限界だ。沖縄に
移住するよう母を説得したが、「私は一人で大

開 業 そして 閉 院

あがりえクリニック
院長　萩原 真理
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丈夫」と聞き入れない。数年間、そんな問答が
帰省のたびに繰り返された。
　やがてコロナウイルスが上陸し、世は蜂の巣
をつついたような騒ぎとなった。母にも会いに
行けず悩んでいたら、親しくなった北谷の女性
が母の世話を引き受けると言ってくれた。その
言葉に甘え、令和 2 年の春に北谷のマンション
を一部屋購入して受け入れ準備をはじめた。す
ると 7 月に母から突然電話が来て、沖縄に行く
という。何があったのかは聞かないことにした。
弟に移住の手続きを頼み、8 月に母を迎えに行
く。感染予防のため、人との接触が少ない高速
バスを初めて使った。その日は実家に一泊し、
弟と移住の手続きなど今後のことを話し合っ
た。翌日弟の車で母と私は羽田空港へ。母は足
腰が弱っているため優先搭乗を利用した。機内
での母は静かだった。那覇空港から私の車で北
谷のマンションへ。
　こうして母の沖縄暮らしが始まった。いくら
説明しても、母はインターホンの使い方がわか
らない。仕方なく世話を頼んだ女性に鍵を渡し
た。以前から見知った女性に世話してもらえる
ので、母は安心したようだ。私も肩の荷が下り
た気がした。
　ところがその翌年の 2 月末に突然スマホが鳴
り、世話を頼んでいた女性が骨折で入院したと
いう連絡が入った。まさに青天の霹靂。母に電
話したが、状況が分かっていないようだ。すぐ
に介護申請し、要介護 1 がついてヘルパーに介
護を頼んだが、私は診療の忙しさにかまけて、
母の様子を見に行けるのは月に 1 回がやっと
だった。このまま何とかなるかなと思っていた
が、令和 4 年の夏ごろにケアマネから連絡が入
り、内服しているはずの薬が大量に見つかった
という。事の次第を母に問い詰めると、「あれ
はヘルパーが隠したんだ」とお決まりの言い訳
をして、施設入所は無論のことデイケアやリハ
ビリには絶対に行かない、自分で何でもできる
からと言い張る。これは大変だ。ケアマネに相
談したが、どうにもならない。私も還暦を過ぎ
て体力の衰えを感じ、院長と母の介護の両立は

困難と判断。悩んだ末に今年に入り 4 月に閉院
することを決めた。
　後悔はないと言えばウソになるが、これも時
の運と諦めることにした。これからは母の様子
を見ながら、病院のバイトでもするかな、自分
自身のボケ防止のために。

　「10 秒、、、20 秒、、、25 秒、6、7、8」
　秒読みの声が無情に響く。どんなに焦ってい
ても、どんなに迷っていても 30 秒以内に着手
を完了しなければいけない。
　「10」の声が響くと自動的に負けとなってし
まう。
　練習試合とは違う、公式戦の厳しさだ。この
厳しさを乗り越え、さらに相手にも勝たなけれ
ば次に進めない。
　大学卒業以来、数十年ぶりに味わう勝負の厳
しさは格別の趣がある。

　まだ小学校にも通っていない幼少のころ、父
親から囲碁を習った。
　どうやら、もともとパズル、謎解きなどが好
きな私の好みに合っていたようで、囲碁にのめ
り込むことになった。
　また凝り性な性分とも相性が良く、徐々に腕
前を上げ、高校時代には県代表として全国高校
大会にも参加できるようになった。大学時代に
は囲碁部に在籍し、関東学生リーグで鳴らして
いた。
　色々な学生強豪との競り合いは、今も残る貴
重な思い出である。

　大学を卒業し医師としての仕事が始まると、
生活様式は一変した。

私の趣味：囲碁

あいわクリニック
伊佐　真之
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　生活のリズムが仕事中心となり、囲碁大会へ
の参加は自然と足が遠のくようになった。
　50 代半ばにして、職場環境が変わると生活
リズムも安定した。
　日曜日は休養日でちゃんと休みが取れる。ご
く当たり前のことがとても嬉しく感じた。
　再び大会にも参加するようになり、新たな囲
碁仲間との交流も始まった。
　小学生から 80 代の方まで範囲は広い。
　研ぎ澄まされた勝負を味わう喜びと、老若男
女織り交ぜた仲間たちと囲碁を打つ喜びで私も
少し若返った気分だ。

　つい最近、今年に入ってからの話だが、中部
地区の囲碁仲間で私ともよく対戦する相手が
県大会で優勝し九州派遣が決まった。別の一人
もやはり県大会を制覇し、全国大会派遣が決
まった。
　頂上はとても高いのだが、あきらめたら何も
得られないので、地道に参加を続けよう。

　最後に今年の成績を記す。
　新春囲碁最強戦：準優勝
　祐徳本因坊戦：4 位

追記）
　この随筆を書いた後ですが、6 月 18 日（日）
に毎日新聞主催のアマ本因坊戦の沖縄県予選が
行われ、初優勝を果たすことができました。
　8 月 26 日～ 27 日の全国大会に参加すること
となりました。
　この随筆を書いたおかげでしょうか？
　何度も逆転勝ちに恵まれ、勝ち運が巡ってき
たように思います。
　初めての全国大会ですが、頑張ってきます。

　私は 2 年前に還暦を迎え、最近どのように
仕事をランディングしていくかを考えるように
なってきた。私は小児科医であり、またサブス
ペシャルティとして小児の循環器疾患も担当し
ている。これまで長く 1 人でやってきたので、
自分が辞めた後の事が問題であったが、その問
題も解決した。
　昨年 4 月に当院に赴任して来た 40 歳手前の
バリバリの医師、彼も循環器をサブスペシャル
ティとしている。知識、技術ともに素晴らし
く、とても優秀な小児科医だ。その上性格も温
厚で申し分ないと来ている。すでに職場の仲間
のハートも鷲掴みだ。
　もうこのサブスペシャルティおいてはいつ身
を引いても大丈夫だと思っている。

　最近は管理職的な仕事が主であり、医局員の
労働環境を整備していく仕事が多くなってき
た。それぞれの意見を聞いて調整していくのだ
が、最近は “まあ、なんと意見の多い事！” と
よく思う。“我々の頃は上司にこんなにも意見
は言えなかったな” と若い頃を振り返るが、そ
の頃はハラスメントが日常的であり、意見が言
える今はその点に関しては良い方向に向かって
いるのだろう。少なくとも自分自身はハラスメ
ント的な事はしていないと思っているのだが…

（笑）。
　口にしないようにと思いながら「今の若い者
は…」とつい口にしてしまう時がある。
　同世代であれば同じ時代を経験する中で共通
理解し得るものが多いが、世代が違えば共通理
解し得るものも少なくなる。何か意見の違いが
あれば個人ではなく世代としての違和感に置き
換え、一括りで「今の若い者は…」という発言

間際医師のボヤキ

那覇市立病院
　伊波　徹
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になっているのではないか。
　しかしテレビ CM でも “若いでまとめないで
下さい。” というセリフがあるように意見の違
いは十人十色であり、「今の若い者は…」とい
う一言で世代を一括りにする事は失礼にあたる
であろう。
　ただ面白い事に「今の若い者は…」という言
葉は相当歴史があるらしい。以前ラジオ放送で
エジプトのピラミッド内の王の棺の間にも、こ
の言葉が刻まれていたと聞いた事がある。それ
が本当なら人類は数千年前から年配者 VS 若者
の構図が存在した事になり「今の若い者は…」
という言葉はすごく歴史ある言葉であり “私な
どがつい口にしてしまう事はいたしかたのない
事かもしれない” と開き直ってしまう。（笑）
　しかし「今の若い者は…」という発言には、
自分たちにはもう戻る事が出来ない若さゆえに
経験できる若い人たちに対する羨望の裏返しも
含まれている気がする。

　4 月、新年度の始まり。当院でも先日入職式
（入社式）が執り行われた。真新しいリクルー
トスーツに身を包み、マスク越しにもこれから
新社会人として頑張ろうという意気込みにあふ
れ、初々しく眩いばかりだ。自分が段々と老い
て来ているためなのか？ここ数年、年毎に彼ら
の眩さが強く感じられる。
　この時期、本土の名所では満開のソメイヨシ
ノがバックを飾り、まさに花を添えているだろ
うが、ここ沖縄ではもちろんソメイヨシノは咲
いてない。しかし添える花はなくとも彼らに追
い風となる「うりずん」を感じさせる気持ち良
い風が吹いている。

　その風を感じながら自分がランディングす
る日まで若い人たちの芽を摘むことなく、彼ら
の成長に少しでも役に立てればと思うこの頃
である。

　夫婦ともに、ライブや音楽フェスが好きで、
長女が幼い頃から県内の音楽イベントにはよく
参加している。宮古島ロックフェス、モンパチ
フェス、ケツメイシ野外ライブ、BIGIN 主催
の音楽の日コンサートなどなど、夫婦や家族で
行けるイベントには色々参戦した。沖縄県民と
しては、定番の那覇祭りやビアフェスタのライ
ブステージも欠かせない。小さなライブハウス
で行われた MONKEY MAJIK のライブも夫婦
で行ったし、ジャニーズのファンでもなんでも
ないが、なぜか KAT-TUN のライブに当時 4 歳
の長女と 2 人で行ったこともある。以後、亀梨
君と赤西君は親戚の子のように見守っている。
最近では今年 3 月、県総合運動公園で開催され
た HY フェスには、子ども 4 名を引き連れ、家
族総勢 6 名で 2 日間参戦した。会場には大型遊
具や子ども向けの工作ワークショップ、MASA
マジックショーもあり、4 歳の末息子もお祭り
気分で楽しんでいたし、緑黄色社会、あいみょ
んなど若い世代で人気のアーティストを目の前
で見る事ができて、うちの小中高生の子ども達
にとってもエキサイティングな 2 日間になった
ようだ。
　昨年、世界的に有名なロックバンドグループ

「マルーン 5」の東京公演に参加できた感動は
今でも忘れられない。マルーン 5 は、約 20 年
ヒット曲を飛ばし続けているので、ファン層の
幅が広い。私達夫婦はもちろん、高校生の長女
もマルーン 5 をよく聴いている。「Sugar」と
いう曲の MV では、一般の方の結婚式場に、突
然マルーン 5 が登場し、サプライズライブを披
露するというリアルドッキリの感動的なビデオ
なので、見たことがない方はぜひ見て欲しい。
　2022 年 12 月東京ドームで行われるマルーン

“No�Music,�No�Life”�
マルーン 5東京公演

沖縄協同病院　小児科
安藤　美恵
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5 の追加公演のチケットを抽選販売するという
ニュースを偶然目にし、ダメ元で申し込んだら
当選した。もう浮足立つとはこのことだ。当日
までソワソワしっぱなしである。私、夫、高校
生の長女の 3 人の 1 泊 2 日弾丸おとな旅。小さ
な子どもたちが居ないおとな旅は、なんと楽な
こと。朝一の便で東京へ到着し、韓国好きの長
女の希望で新大久保へ。韓国スイーツ、韓国コ
スメショップ、韓国料理店のランチと、一通り
新大久保を楽しんだ後、いざ東京ドームへ。物
販コーナーでタオルや T シャツでも購入して
入場しようとのんきに考えていたら、まさかの
売り切れ。あぁ、新大久保でのんびり参鶏湯を
食べるんじゃなかったと後悔してももう遅い。
会場は既にどこへ並べばいいのかわからないほ
ど多くの人で溢れかえり、すし詰め状態。梨泰
院のハロウィン圧死事故を思い出す。下の子た
ちを連れてこなくて本当によかった。
　ようやく入場したところで、東京ドームのあ
まりの広さと高さに驚く。私たちの席は、外野
席とはいえ 1 階 S 席のなんと前から 10 列目。
ステージに立つ人が肉眼でもはっきり見える
席。アダムと目が合うかもしれぬ。もはや運命
すら感じる。ドームと言えばビールでしょ、と
ビールも購入したが、気持ちが高ぶりすぎて喉
を通らない。ステージ上のライトが煌めき、1 曲
目が流れてくると同時に、アダムが出てきた瞬
間の歓喜の嵐。もう「キャー」ではなく「ギャー」
に近い。目の前に、同じ空間に、あのマルーン
5 がいるのだ。魅力的な歌声に体中がしびれ、
酔いしれ、気絶寸前。コロナ禍の暗黒の 3 年を
思い出し、涙がでる。圧巻のライブパフォーマ
ンスに、会場中の人々が一体となって歌い踊る
光景を目の当たりにし、音楽の力の凄さを改め
て実感した。帰沖後も、車中や自宅では永遠と
マルーン 5 が流れ、ライブの感動の余韻に浸り
続けていたのは言うまでもない。
　さて、今年はどの音楽イベントに参加しよう
か。“No Music, No Life”

　先日（令和 5 年 5 月 15 日）、ダイヤモンド・
プリンセス号が 3 年 3 ヶ月ぶりに沖縄に寄港し
たそうです。思えば、3 年前県内で初めての新
型コロナウイルス感染者は、この船の乗客をの
せたタクシー運転手の方でした。今ではこの感
染症も 5 類に分類され、報告も週 1 回の定点報
告となっています。実際の感染者数は全然減少
していないと理解していても、感染者数が連日
トップニュースで報道されていた頃に比べると
静かに過ごせています。
　さて、令和になって首里城焼失にコロナ禍と
つらいこともありましたが、一方ではスポーツ
に随分と元気をもらいました。ラグビー W 杯、
東京オリンピック、北京冬季オリンピック、サッ
カー W 杯に野球の WBC。さらに、今年 8 月
には沖縄でバスケットボール W 杯があります。
今年の B リーグでは琉球ゴールデンキングス
が初優勝。沖縄市のアリーナは国際的にみても
素晴らしい設備だそうで W 杯を迎える土壌は
十分です。ところで、サッカー W 杯で感心し
たのが人工知能（AI）の技術です。ゴールラ
インでの判定はかなり話題になりましたし、高
性能カメラの技術もあり試合もわかりやすかっ
たです。他にも AI で選手やボールを自動追尾
したり、リアルタイムで選手や試合のデータを
反映させたりとスポーツ観戦も進化しているよ
うです。また、AI 搭載のバスケットボールロ
ボットも存在するようで、AI 技術の進歩には
驚くばかりです。最近、診療でも AI 問診が利
用できるようになりました。AI が問診してく
れて、鑑別診断も列挙されます。とはいえ、時々
おかしな質問を繰り出すこともあり、人による
問診はまだ必須といったところです。ただ、画
像診断に関しては AI で用いられる深層学習と

人工知能との�
コミュニケーション

琉球大学
亜熱帯島嶼科学超域研究推進機構

石川　千恵
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相性が良く、かなり進んでいるようで、AI 問
診でも AI の学習が深まれば、結構便利なシス
テムになるのではと期待しています。
　生成 AI では、クリエイティブな作業が可能
です。話題の ChatGPT の他、Microsoft の Bing 
AI や Google の Bard が利用できます。現段階で
は「生成される情報は不正確または不適切な場
合があります」と注釈のついた生成 AI ですが、
Bing では生成した文章に情報元もリンクとして
追加されるので、回答の真偽性の確認が行いや
すくなっています。また、Bard は数パターンの
回答を提供してくれます。Bard に遅刻の言い
訳を相談したら、「渋滞」、「寝坊」など遅刻の
理由を箇条書きにしたあっさりしたものから、

「できるだけ早く連絡する」、「今後の対策を伝
える」など相手に配慮した提案もしてくれます。
さらには、Bing で「小学生の女の子の物語を
書いて」とお願いしたら「どうぞお読みくださ
い」と「ひまわりちゃん」という子が主人公の
物語を書いてくれました。文章以外に画像を作
成することもでき、「ひまわりちゃん」の画像
作成をお願いしたら、すぐにかわいい女の子を
描いてくれました。他にも、「怒りのモナ・リザ」
では怖いモナ・リザさんが数人現れ、数時間あ
れば紙芝居を一つ作ることができそうです。そ

のうち、小説をコピペして映画製作もできそう
です。生成 AI に関しては著作権侵害や情報漏
洩といった問題があるようですが、対策も検討
されているようで、こちらも期待したいところ
です。
　令和 7 年度の大学入学共通テストから「情
報 I」が共通必履修科目となります。試作問題
をみると、これまでの知識でなんとなく解けそ
うなものもあれば、全くわからない用語もあり
ます。これからの時代の基礎知識です！と言わ
れると、すでに AI 社会から取り残されている
のではと不安にもなります。将棋の藤井名人の
ような AI 越えは無理だとしても、どうにか AI
と楽しく付き合っていけたらと願っています。

（写真：エスコンフィールド HOKKAIDO に行っ
てきました。）

文書映像データ管理システムについて（ご案内）
　さて、沖縄県医師会では、会員へ各種通知、事業案内、講演会映像等の配信を行う「文書映像デー
タ管理システム」事業を平成 23 年 4 月から開始しております。
　また、各種通知等につきましては、希望する会員へ郵送等に併せてメール配信を行っております。
　なお、「文書映像データ管理システム」（下記 URL 参照）をご利用いただくにはアカウントとパス
ワードが必要となっており、また、メール配信を希望する場合は、当システムからお申し込みいただ
くことにしております。
　アカウント・パスワードのご照会並びにご不明な点につきましては、沖縄県医師会事務局

（TEL098-888-0087　担当：宮城・國吉）までお電話いただくか、氏名、医療機関名を明記の上
omajimusyo@okinawa.med.or.jp までお問い合わせ下さいますようお願い申し上げます。

○「文書映像データ管理システム」
　URL ：https://www.documents.okinawa.med.or.jp/Dshare/header.do?action=login
　  ※ 当システムは、沖縄県医師会ホームページからもアクセスいただけます。
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